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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ 

А  ММФ и ФФ в этом году исполнилось 75 
лет. А начиналось все так... (стр. 2)

А  Политике тоже нужно учиться. О новой 
специальности на ФсФ читайте на стр. 2

Окончание материала Е. В. Ястребова 
«В. М. Флоринский и Томский университет» 
(стр. 3)

И снова фоторепортаж из НИИ ББ 
(стр. 4)

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Профсоюзной конференции 

сотрудников ТГУ 
О СОЦИАЛЬНО- 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

ЗАЩИТЕ СОТРУДНИКОВ ТГУ 
от 20 октября 1992 года

КОНФЕРЕНЦИЯ ПОСТАНОВЛЯЕТ:
Поддержать решение Всероссийской конферен

ции работников Народного Образования и Науки от 
22.09.92 года.

Для развития и укрепления учебно-научно-образо
вательного, воспитательного комплекса в системе 
ТГУ необходимо срочно принять меры по финансо
вому обеспечению его жизнедеятельности.

1. Потребовать выполнение Указа № 1 Президен
та России:

а) льготное налогообложение для вузов и научно- 
исследовательских учреждений;

б) финансирование учреждений образования и 
НИИ при вузах;

в) заработной платы работников образования и 
науки, стипендии аспирантов и их индексации.

2. Потребовать выполнение Закона «Об образо
вании» в части статей 54, 55:

а) заработной платы работникам образовательного 
учреждения всех типов (вузов, НИИ, детских уч
реждений);

б) социальных гарантий.
3. Распространить действие Указа № 1 в части 

повышения заработной платы профессорско-препо
давательскому составу и на работников научных 
подразделений, предусмотрев соответствующее уве
личение базового госбюджетного финансирования.

Избрать делегатами на областную конференцию 
председателя профкома ТГУ И. А. Пучкову, ст. 
преподавателя ТГУ И. 1Г. Майорова.

Проблема многих на
учных коллективов — 
пополнение молодежью. 
Начинать в науке моло
дым и раньше было не
легко, а сегодня... После 
окончания химического 
факультета Юлия Ива
нова и Татьяна Изаак ос
тались работать в проб
лемной лаборатории ред
коземельных элементов. 
Сегодня Ю. Иванова при
нимает участие в практи
ческих научных разработ
ках лаборатории, а 
Т. Изаак ведает компью
терным банком лаборато
рии.

Фото Н. ПОТАПОВА.

НА УЧЕНОМ СОВЕТЕ ТГУ
Контакты с зарубежьем 

становятся привычными 
в Томском университете. 
Увеличивается число уни
верситетов, с которыми 
мы заключаем соглаше
ния: Ульсан, Валенсия,
теперь вот штат Огайо, 
Монголия. Приезжают к 
нам иностранные студен
ты, стажеры. Зарубежные 
ученые и специалисты 
читают в стенах ТГУ 
свои лекции, участвуют в 
томских научных конфе
ренциях. Наши ученые 
также получают пригла
шения на научные конфе
ренции в другие страны. 
Таких приглашений в 
прошлом году было 29.

Сегодня университет 
зарегистрирован в Кон
сульской службе МИДа. 
От отдельных частных 
контактов мы перешли к 
соглашениям с универси
тетами в целом.

В общем, было о чем( 
рассказать в своем вы
ступлении проректору по 
международным связям 
А. Г. Тимошенко.

— Но в связи со всем 
этим возникает немало

проблем и организацион
ных и финансовых,—про
должил он. — Наиболее 
перспективной и выгод
ной для нас является та
кая форма сотрудничест
ва, как подписание согла
шений об обмене на эк
вивалентной основе. А 
также необходимость 
«влезать» в самые раз
личные международные 
программы и получать 
под них финансирование. 
Наиболее перспективны
ми являются два направ
ления сотрудничества: 
проведение совместных 
научных исследований и 
обучение у нас иностран
ных студентов, стажиров
ка специалистов. Выгодно 
было бы брать студентов 
на те специальности, на 
которых работают извест
ные ученые, и, где они 
могут пройти такую под
готовку, котерую не по
лучат ни в каком другом 
вузе.

В связи с подписанием 
соглашения с университе
том штата Огайо перед 
членами Ученого совета 
выступил профессор этого

университета Чет Хансен.
— В последнее время 

я много узнал о высоком 
научном и преподаватель
ском уровне в вашем уни
верситете. И, уезжая из 
Томска, я увожу с собой 
новые впечатления о ва
ших интеллектуальных 
возможностях.

Вчера состоялась
встреча, на которой были 
представители вузов семи 
регионов, включенных в 
программу «Образование 
и бизнес». Было'поднято 
много вопросов. Один из 
них состоял в следующем: 
почему у университета 
штата Огайо такой инте
рес к науке в Сибири, 
какая выгода? И я отве
тил, что имеется три при
чины. Первая — обе на
ши науки должны помочь 
дальнейшему экономиче
скому развитию своих 
стран. Мы достигли тако
го состояния, когда для 
нас важен поиск нового 
рынка. Также американ
цы заинтересованы в том, 
чтобы еще сильнее разви
вать производство новых

товаров. И мы думаем, 
что научный потенциал 
вашего региона и респуб
лик СНГ может помочь в 
этих делах. Вторая причи
на состоит в том, что обе 
науки чувствуют ответст
венность за безопасность 
мира в будущем. Ни 
США, ни Россия в от
дельности не в состоянии 
контролировать ход собы
тий в мире. Единственная 
надежда — наши общие 
усилия по решению этих 
проблем. И третья причи
на, на мой взгляд, может 
быть, самая важная, то, 
что мы разделяем нашу 
ответственность за нашу 
работу в мире образова
ния, научных исследова
ний, и усилия по распро
странению знаний явля
ются важным делом. И со
глашение, которое мы 
подписываем с универси
тетом — первые шаги на 
пути к этой программе. 
Это соглашение • преду
сматривает обмен различ-і 
ными научными исследо
ваниями и опытом внед
рения в практику. Оно 
также будет способство
вать созданию совмест
ных учебных программ, 
в результате реализации

которых выпускники на
ших университетов будут 
иметь диплом, признавае
мый обоими государства
ми. И я думаю, что наш 
пример станет вдохнови
телем для других универ
ситетов. Ц

В заключение Ученый 
совет постановил утвер
дить соглашение о сотруд
ничестве с университета
ми Ульсана, Валенсии, 
штата Огайо, Монголии. 
Проректору по междуна
родным связям совместно 
с комиссией по регламен
ту разработать и пред
ставить Ученому совету 
порядок заключения до
говоров по международ
ным связям. Проректо
рам М. Д. Бабанскому, 
А. Г. Тимошенко, В. ІІ. 
Парначеву разработать 
условия, на которых воз
можны совместные науч
ные исследования с зару
бежными учеными и обу
чение иностранных сту
дентов в ТГУ. Подразде
лениям университета под
готовить предложения по 
международному сотруд
ничеству.

Н. ВОРОБЬЕВА.

Информация с 
методсовета

На методическом сове
те ТГУ состоялось обсуж
дение хода работ по про
грамме «Университеты 
России». Ученый секре
тарь НИЧ В. 3. Башка
тов рассказал о тематике 
научно-методических ис
следований, под которые 
получено финансирование 
в первом, втором и треть
ем кварталах текущего 
года. Создан координаци
онный совет НИЧ под 
председательством А. ■ С. 
Ревушкина, который дол
жен будет решать важные 
научно-методические за
дачи, стать научной ба
зой вуза. На заседании 
также шел разговор о ро
ли методического совета 
в структуре учебно-мето
дического управления и 
всего университета в це
лом.

Л. ЗИНЧЕНКО, 
секретарь методсовета.

«Синяя птица» 
лексикографии

Вышел в свет первый 
том «Полного словаря си
бирского говора». Знато
ки утверждают, что на со
ставление подобного, ред
кого в отечественной 
практике, типа словаря, 
отваживаются немногие 
лексиографы.

Словарь включает лек
сику и фразеологию ти
пичного старожильского 
говора Сибири. Основная 
его особенность в том, 
что рабочий материал со
бирался в течение не
скольких лет в одном на
селенном пункте — селе 
Вершинине Томского рай
она Томской области. Воз
главила этот поистине по
движнический труд про
фессор кафедры русского 
языка О. И. Блинова. 
Кроме ученых-диалекто- 
логов Томского, Кемеров
ского университетов, Том
ского и Омского педин
ститутов в сборе и обра
ботке материала приняли 
участие 180 студентов- 
филологов. Их имена 
опубликованы в первом 
томе словаря.

Стоит «Полный сло
варь сибирского говора» 
по нынешним временам 
недорого — всего 15 руб
лей (пока). Желающие 
могут приобрести новин
ку прямо на кафедре рус
ского языка.
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ХАСБУЛАТОВА
политологии

НЕ ОБУЧАЛИ...
Иван Грозный, отправ

ляя свое послание князю 
Курбскому, наверное, и 
не предполагал, что через 
несколько сот лет его со
чинение будут «по кос
точкам» разбирать сту
денты. Причем не с точки 
зрения литературы или 
истории, а с точки зрения 
политики. Кому и зачем 
понадобилось ворошить 
«дела давно минувших 
дней», говорить о госу
дарственном строе, кото
рый мы, к счастью (а 
может, к сожалению?) 
уже миновали?

Происходило все это /На 
самом обыкновенном се- 
шнаре по политологии. 
Студенты читали докла
ды, анализируя истори
ческие произведения и 
деятельность политиков 
прошлого. Потому что в 
политологии, как и в дру
гой науке, без прошлого 
нет настоящего. Чтобы 
понять, что происходит в 
государстве сегодня, не 
мешает оглянуться назад. 
К сожалению, многие но
воиспеченные политики 
видят только на несколь
ко шагов впереди себя, 
не зная прошлого, не 
предполагая будущего. И 
не всегда в этом их вина. 
До сих пор политологию 
у нас за серьезную нау
ку не считали и политике 
не обучали. Теперь пожи
наем П ЛО ДЫ . Но сегодня 
политология заняла, на
конец, подобающее ей 
место. Вместо истории 
КПСС и теории социа
лизма студент изучает ее. 
И неважно, кем он будет 
работать, политические 
знания нужны не только 
руководителям и работни
кам управленческих
структур, Весь народ 
должен быть политически 
грамотен, от этого зави
сит и процветание стра
ны.

И все-таки одно дело 
— историк или инженер 
с политологическими зна
ниями, а другое — поли
толог. Это уже профес
сия.

Кафедра политологии 
преобразовалась из ка
федры теории социализ
ма несколько лет назад. 
На разных факультетах 
эту науку преподают уже 
четыре года, а вот своих 
«собственных» студентов 

у кафедры не было.
«Политический заго

вор» созрел в прошлом 
году, когда вдруг от раз
ных организаций стали 
поступать заказы' на по
литологов - профессиона
лов. И первого июля 1992 
года была открыта новая 
специальность на ФсФ — 
политология. Правда, в 
списках специальностей 
ТГУ для абитуриентов 
она не значилась—не ус
пели внести. Но поступив

шим на ФсФ предложили; 
кто хочет, может пойти 
на политологию. Желаю

щих оказалось не так уж 
и мало — 12 человек. В 
дипломе у будущих спе
циалистов будет значить
ся; «Политолог. Препода
ватель социально-полити
ческих дисциплин». Пер
вые два года — образо
вательные. Потом — спе
циализация. Их три. Пер
вая — наука и образова
ние. Это политологи-пре
подаватели, исследовате
ли. Вторая — собственно 
политики. Окончившие ее 
будут работать эксперта
ми, пресс-секретарями. И 
третья — работники гос
аппарата, или попросту 
говоря — чиновники (во
все не в плохом смысле 
этого словак.

— Уже сейчас у  нас 
есть заказы на специали
стов, — отвечает на мой 
вопрос Алексей Игнатье
вич Щербинин, доцент 
кафедры политологии. — 
Например, исполняющий 
обязанности председателя 
облсовета Г. А. ІПамин 
попросил предоставить 

ему трех выпускников это
го года с «политическим 
уклоном». Нужен пресс- 
секретарь движению «Де
мократическая Россия», 
аналитики структурных 
связей между разноуров
невыми Советами. Заказ 
на 25 человек поступил от 
облуно.

Любое новое начинание 
не обходится без проблем. 
В данном случае одна из 
главных — отсутствие 
приличных учебников, да 
и не все первоисточники 
легко найти. Нет у нас 
полных собраний сочине
ний, а иногда и просто 
«избранного» многих уче- 
ных-философов, государ
ственных политических 
деятелей прошлого. Не 
хватает соответствующе
го опыта преподавателям. 
Им приходится учиться 
наравне со студентами. А 
те, в свою очередь, тоже 
уже выступают в роли 
профессионалов, когда го
товят хрестоматию по по
литологии. Первая ее 
часть недавно вышла в 
свет. В списках состави
телей — студенты ФсФ, 
ответственный редактор 
— кандидат исторических 
наук А. И. Щербинин. В 
хрестоматии опубликова

ны выдержки, цитаты из 
работ философов, полити
ков («Государство» Пла
тона, «Город Солнца» 
Томмазо Кампанеллы, 
«Богословско - политиче
ский трактат» Спинозы, 

«О духе законов» Шарля 
Монтескье и многие дру
гие). Составлялась она 
на основе приложений к 
докладам студентов на 
спецсеминарах. Сейчас 

.готовится вторая часть 
хрестоматии. Использо
ваться эта книга будет и 
в университете, и в сред
ней школе. Тем более, что 
в будущем многие выпу
скники-политологи сами 
дойдут преподавать эту 
науку в школу, где она 
начинает потихоньку обо
сновываться. Но это в бу
дущем. А пока даже не 
на всех факультетах уни
верситета преподают по
литологию — нет заявок 
Очень жаль.

Н. АЛЕКСАНДРОВА.

В ВУЗАХ СТРАНЫ

КАЗАНСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ
После летних каникул Совет КГУ собрался на 

свое первое заседание. Было оно довольно неорди
нарным — здесь впервые официально был постав
лен вопрос о переименовании университета. В ав
густе в Казанском университете проходила между
народная конференция «Лобачевский и современная 
геометрия». В ней участвовали представители науч
ного мира почти из двадцати стран.

Они обратились к Совету КГУ с предложением 
увековечить память великого ученого в названии 
университета. Идея давно витала в воздухе. Однако 
Совет неоднозначно отнесся к предложению. Одни 
предлагали оставить Казанский университет Ленин
ским, другие — именовать его Лобачевским, третьи 
хотят называть просто Казанским. Выявить приори
тет того или иного мнения должен социологический 
опрос среди студентов и сотрудников.

(«Казанский университет»)

ДОНЕЦКИЙ УНИВЕРСИТЕТ
Любопытное сообщение из жизни Донецкого уни

верситета. Настраивая радиоприемник, сотрудник 
университета услышал в эфире странный текст. 
Это было сочинение, которое именно сейчас писали 
абитуриенты. Вскоре был запеленгован ультрако
ротковолновой передатчик, вещавший из припарко
ванных неподалеку от здания университета «Жигу
лей». Диктором оказался молодой научный сотруд
ник одного из здешних НПО. Он признался, что 
«помогает» одной абитуриентке за 15 тысяч рублей.

(«Санкт-Петербургский университет»)
ГРУСТНЫЕ ВЕСТИ ИЗ МОСКВЫ
Грустное сообщение. помещено в газете Москов

ского педагогического университета. Из-за полного 
отсутствия финансов перед угрозой закрытия ока
зался старейший в стране технический вуз — Уни
верситет имени Э. Баумана.

По той же причине стал хозрасчетным, а не госу
дарственным образованный Михаилом Ломоносо
вым Московский университет.

(«Санкт-Петербургский университет»)

Постановление Времен
ного правительства, опу
бликованное 23 июля 
1917 года в Вестнике 
Временного правительст
ва № 112, гласило; «Уч
редить с 1 июля 1917 го
да в составе Саратовского 
университета факульте
ты: физико-математиче
ский, историко-филологи
ческий и юридический и

Э Т О
ва

гих университетов того 
времени.

Первое десятилетие 
XX века — особый пери
од в развитии нашей и 
зарубежной математики. 
Для него характерно оби
лие новых идей и новых 
результатов. Эти идеи на
ходили сторонников среди 
ученых-математиков Том
ска. Об этом свидетельст
вует математическая ли
тература библиотеки тех
нологического института 
(комплектование фондов 
этой библиотеки шло по 
заявкам ученых институ-

студенты встретили вни
мательное к себе отноше
ние. Началась фундамен
тальная подготовка по ма
тематике. График учебы 
был очень напряженный. 
Днем — на лекциях, ве
чером — либо в геомет
рическом кабинете, либо 
в физической лаборато
рии. Существовали и 
кружки; математический 
(руководитель В. Л. Не
красов) и физический 
(А. П. Поспелов).

С большим опозданием 
приходили в город вести 
о революции. В декабре

в составе Томского уни
верситета; физико-мате
матический и историко- 
филологический.. .».

Всего Постановление 
содержало шесть пунк
тов, в которых подробно 
говорилось об источни

ках финансирования на
учной и педагогической 
деятельности новых фа
культетов. Подписали По
становление министр— 
председатель князь Львов 
и за министра Народного 
просвещения П. Преоб
раженский.

В августе 1917 г. рек
тор 1'омского университе
та заслуженный профес
сор В. Сапожников издал 
постановление № 4496, в 
котором говорилось; «Я, 
ректор Томского универ
ситета, на основании 13 
статьи университетского 
устава, постановил: при
нять в число слушатель
ниц мателтатического от
деления физико-матема
тического факультета 
вверенного мне универси
тета по взносу полной 
.чекционной платы: Ара
вийскую Евстолию, Бо
ровкову Анну, Богослов
скую Любовь, Бик Евге
нию, Конусову Юлию, 
Несмелову Варвару, Коз
лову Ольгу». Интересно, 
что право учиться в выс
ших учебных заведениях 
России особам женского 
пола было предоставлено 
впервые.

Для организации учеб
ного процесса и чтения 
лекций были привлечены 
ведущие ученые техноло
гического института (ныне 
— ТПУ). Среди них — 
профессор В. Л. Некра
сов, читавший первокурс
никам аналитическую гео-, 
метрию и введение в ана
лиз, профессор М. Н. 
Иванов (читал теорию оп
ределителей и дифферен
циальное исчисление). 
Лекции по физике были 
поручены профессору 
технологического инсти
тута А. П. Поспелову, по 
хи.мии — профессору 
Я. И. Михайленко. Прак
тические занятия по ма
тематическим дисципли
нам вели В. И. Шумилов 
и выпускница Бестужев
ских курсов в Петрограде 
Н. А. Никольская.

Учебный план был со
ставлен по примеру дру-

НАЧИНАЛОСЬ
В ЭТОМ году исполнилось 

75 лет ММФ и ФФ
та). Выписывались основ
ные немецкие и француз
ские математические жур
налы, монографии и тру
ды крупных иностранных 
ученых. Библиотека по
лучала математические 
журналы, издаваемые 
университетами Москвы, 
Петербурга, Казани,

Харькова.
Наличие такой богатой 

библиотеки в городе сы
грало большую роль в 
подготовке математиков в 
университете. Дело в том, 
что в библиотеке универ
ситета до 1917 года ма
тематическая литература 
практически отсутствова
ла, а комплектование ее в 
1917 — 1921 годах было 
почти невозможно.

Ученые, приглашенные 
работать в университет 
на ФМФ, позаботились, 
прежде всего, об органи
зации самостоятельной 
работы будущих студен
тов. В сентябре профес
сор М. Н. Иванов подпи
сал список учебных посо
бий по читаемым курсам. 
Список составлялся в со
ответствии с реальной 
возможностью довести 
книги до студентов. Эти 
книги, в основном, были 
из частных библиотек.

В это же время на за
седании ФМФ рассмат
ривался вопрос о геомет
рическом кабинете. Обос
новывая необходимость 
его открытия, профессор 
В. Л. Некрасов говорил: 
«Вначале студент найдет 
в кабинете различные ру
ководства по тому курсу, 
который он слушает, он 
может сопоставить изло
жение лектором с изло
жением в учебниках... В 
студенте начнет выраба
тываться специалист-ма
тематик, а геометриче
ский кабинет будет тем 
центром, который свяжет 
его (студента) с его това
рищами, специализирую
щимися в той же области, 
а также с профессорами 
и руководителями».

С первого учебного дня

Совет рабочих и солдат
ских депутатов взял в го
роде власть. Со второго 
семестра ФМФ работал 
при Советской власти. 
Началась реорганизация 
вузовского обучения: лик
видирована кафедра бого
словия и прекращены лек
ции протоиерея Галахова 
(большинство студентов 
бойкотировало эти лек
ции и раньше). Был орга
низован студенческий ста- 
ростат, студентам дава
лось право посылать сво
их представителей в со
вет факультета и другие 
факультетские организа
ции. В апреле 1918 года 
смешанная факультетская 
комиссия в составе четы- 
,рех профессоров и четы
рех студентов ФМФ об
судила учебные дела фа
культета и, в частности, 
вопрос об уравнении в 
правах студентов и воль
нослушателей.

После падения Совет
ской власти в Томске в 
июне 1918 года, наступил 
полуторагодовой период 
колчаковцев. В июне
1918 года «строжайшим 
распоряжением» приказа
но уволить всех препода
вателей, боровшихся за 
Советскую власть или со
чувствующих ей. Отмене
ны все декреты Советской 
власти и покончено с ре
организацией учебного 

процесса в вузе.
Осенью 1918 года про

водится новый набор сту
дентов, и ФМФ начинает 
работать с двумя курса
ми. В 1919 году Колчак 
эвакуировал в Томск не
которые факультеты
Пермского университета. 
В город приехали мате
матики; И. М. Виногра
дов (будущий академик), 
Н. Н. Горячев, Р, О. 
Кузьмин, видный астро
ном К, Д. Покровский, 
Г. А. Шайн (будущий 
академик). Приехали из 
Казани физик Б. А. Улья
нин и математик Н. И. 
Порфирьев. С 1 февраля
1919 года сроком на один

год избран младшим ас
систентом по физике про
фессорский стипендиат 
Петроградского универси
тета Н. Н. Семенов (бу
дущий академик).

Работать и учиться в 
университете было крайне 
трудно; разваливалось го
родское хозяйство, насту
пил продовольственный и 
топливный кризис—голод, 
постоянные перебои с 
электроэнергией. Вспых
нула эпидемия тифа. В 
северном крыле главного 
корпуса университета 
был постой колчаковскизс- 
солдат. Часть южного 
крыла занимали бежен
цы. Не хватало помеще
ний для учебы. Поэтому 
лекции по математиче
ским дисциплинам чита-

Т А К...
лись в мало приспособ
ленных помещениях, да
же в анатомическом кор
пусе.

В августе 1919 года 
правительство Колчака 
объявило призыв город
ского населения в возра
сте от 18 до 43 лет в ар
мию и на караульную 
службу. Резко сократи
лось число студентов в 
университете: часть их 
была мобилизована в бе
лую армию, часть ушла к 
красным партизанам. Из- 
за тяжелых бытовых ус
ловий прекращали учебу 
многие девушки-студент
ки. Но. благодаря само
отверженности ученых 
университета, удалось со
хранить томскую науку, 
не прерывать подготовку 
студентов, в том числе и 
математиков и физиков.

В конце декабря 1919 
года колчаковцы были 
изгнаны из города. В мар
те іУии года создана Вре- 
Ліенная коллегия по уп
равлению вузами.

В 1920 — 1921 годах 
томские профессора Ф. Э. 
іѵюлин, в. Л. Некрасов, 
М. Н. Иванов, в. А. Ма-' 
леев, Н. Н. Горячев, 
Ь. Д. Кузнецов и А, П. 
Поспелов завершили под
готовку первого выпу
ска ф МФ университета. 
Среди окончивших были 
четыре математика и 
один физик. За четыре 
года учебы (с 1917 по 
1921 год) студенты ФМФ 
сверх учебного плана уча
ствовали в семинарах, 
ходили на факультатив
ные курсы...

Со времени открытия 
физико - математического 
факультета прошло 75 
лет. Вышедшие из него
механико-математический 

и физический факультеты 
на долгие годы стали 
«кузницей кадров» по ма
тематике, физике, меха
нике в Сибири и на Даль
нем Востоке.

М. МИХАИЛОВ.
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(Окончание. Начало 
см. в предыдущем номе
ре).

ПОРОЮ Флорин
ский совершал 
проступки, ко

торые общественность не 
могла ему простить. Так, 
с марта 1881 го Да в Том
ске начала издаваться 
«Сибирская газета». В 
ней иногда публикова
лись статьи, которые гу
бернская и городская 
власть расценивала как 
подрывные, поскольку в 
ней содержались материа
лы, критиковавшие рос
сийский государственный 

строй. Томское губерн-

Отсутствовавшие на 
собрании профессора от
казались признать ре
зультаты голосования, 
тем более, что на нем не 
было кворума, и заявили, 
что считают Флоринского 
более достойным поста 
председателя общества. 
Новое руководство откло
нило протест. Тогда не
довольные подали заявле
ния о выходе из общест
ва. Таких профессоров 
оказалось 16, осталось же 
в обществе 6. Покинули 
общество и некоторые не
университетские его чле
ны. Сам Флоринский из 
общества не вышел, но и 
участвовать в его работе

взаимоотношения между 
людьми. Собрав необхо
димые материалы о кон
фликте, Василий Констан
тинович пришел к выво
ду, что виновными явля
ются обе стороны и напи
сал об этом в обстоятель
ном отчете министру Де- 
лянову.

Получив исчерпываю
щую информацию, Деля- 
нов отправил в Томск 
два письма, одно для ог
лашения в университет
ском Совете, другое лич
но Флоринскому. В пер- • 
вом он обратил внимание 
на бестактность и даже 
дерзость профессоров За- 
леского и Курлова. А Са-

ществе и университете 
стала налаживаться.

Для более полной ха
рактеристики Флоринско
го хотелось бы добавить 
следующее. Он был боль
шим патриотом своего 
отечества, о чем свиде
тельствуют его многочис
ленные публицистические 
статьи. Выл он и глубоко 
верующим человеком. В 
молодости и в средние го
ды обладал хорошим здо
ровьем, энергия в нем 
била ключом и работо
способность была порази
тельной. Отличался пунк
туальностью.

Флоринский увлекался 
коллекционированием ин-

содержит массу сведении 
о самых разных сторонах 
жизни и деятельности 
Флоринского, его- служеб
ных и дружеских связях, 
а попутно и прочий, дале
ко небезынтересный ма
териал. , Он сохранил 
письма от Дмитрия Ива
новича Менделеева, Ива
на Петровича Павлова, 
Петра Петровича Семено- 
ва-Тяншанского, Дмит
рия Николаевича Анучи
на, Владимира Михайло
вича Вехтерева, Григория 
Николаевича Потанина, 
Николая Михайловича 
Ядринцева и многих дру
гих известных деятелей 
русской науки и культу-

дарственных архивах 
Москвы, Петербурга; Ка
зани, Томска и некоторых 
других городов.

Всю жизнь Флоринско
го интересовала научно- 
исследовательская работа. 
Он начал заниматься ею 
и публиковаться в печа
ти, еще будучи студен
том Петербургской Меди
ко-хирургической (ныне 
— Военно-медицинской) 
академии. Последняя его 
капитальная монография 
о первобытных славянах 
вышла в свет за несколь
ко месяцев до кончины 
ученого. За 40 лет твор
ческой деятельности он 
написал много книг по

В. м. ФЛОРИНСКИЙ и томский УНИВЕРСИТЕТ
ское и городское началь
ство давало понять редак
ции газеты о недопусти
мости подобных публика
ций, но она не всегда реа
гировала на предупреж
дения, Перед открытием 
университета попечитель 
забеспокоился о возмож
ном влиянии «Сибирской 
газеты» на студентов и 
обратился с просьбой в 
Министерство внутренних 
дел закрыть этот печат
ный орган, что и было 
сделано. Тем самым он 
обезопасил себя от воз
можных серьезных непри
ятностей. Однако, среди 
горожан «Сибирская га
зета» пользовалась попу
лярностью и поэтому чи
татели высказали недо
вольство свершившимся 
фактом.

Явно нехорошее впе
чатление оставил кон
фликт в Обществе естест
воиспытателей и врачей 
при Томском университе
те, имевший место в 
1892 году. Флорин
ский имел к нему пря
мое отношение. История 
его такова. При организа
ции общества в 1889 году 
председателем его был 
избран на три года Васи
лий Маркович, тем бо
лее, что по его инициати
ве оно и было создано. 
25 сентября 1892 года, 
согласно уставу, состоя
лись выборы нового прав
ления общества. Из 70 
действительных членов 
присутствовало 30. Отсут
ствовала половина про
фессоров и сам председа
тель, находившийся в- 
служебной поездке по 
учебному округу. Новым 
председателем избрали 
профессора Эраста Гаври
ловича Салищева, члена
ми правления — профес
соров Михаила Георгие
вича Курлова, Алексея 
Михайловича Зайцева и 
внеуниверситетского пред
ставителя Боголюбскогр.

отказался.
Взаимные обвинения 

между конфликтовавши
ми сторонами все более 
нарастали, и это стало 
сказываться на положе
нии дел в университете. 
От сторонников нового 
руководства обществом 
посыпались письма в ад
рес Министерства просве
щения и самого министра 
Делянова. Попечитель, 
вместо того, чтобы пре
сечь разгоравшийся скан
дал, встал на сторону 
большинства профессоров, 
вышедших из общества. 
Тем самым он еще боль
ше усложнил и без того 
накаленную атмосферу. 
Он не дооценил немного
численную, но- весьма на
стойчивую оппозицию.

Делянов в письмах к 
Флоринскому требовал 
навести порядок в обше- 
стве и университете, но 
Василий Маркович не осо
бенно реагировал на эти 
письма. Тогда министр 
направил в Томск ревизи- 
зора — члена Совета ми
нистерства, профессора 
Василия Константинови

ча Анрепа с предписани
ем быть объективным 
при рассмотрении дела. 
Анреп ознакомился на 
месте с историей кон
фликта и сложившимся 
положением и принял не
которые меры по наведе
нию' порядка. Он, в част
ности, предложил прове
сти собрание общества, 
Салищеву отказаться от 
должности председателя 
и избрать нового руково
дителя, менее всего заме
шанного в скандале, Са- 
лищев так и поступил. 
Общество избрало нового 
лидера — профессора 
Владимира Николаевича 
Великого. Его кандидату
ра устроила всех, в том 
числе и тех, кто подал 
заявление о выходе из об
щества. Этот акт оказал
ся полезным и сгладил

лищев не учел, что «со
стоя председателем об
щества, он в то же время 
по должности профессора 
является подчиненным 
попечителю». В письме к 
Флоринскому Делянов 
серьезно дал понять попе
чителю, что он не внял 
прежним предупреждени
ям и превышал свои пол
номочия Б обществе и 
университете, а это недо
пустимо. К этому письму 
министра Флоринский от
несся серьезно, и все его 
предписания счел спра
ведливыми. После описан
ного инцидента Василий 
Маркович не позволял се
бе больше подобные по
ступки. По указанию Де
лянова ректор универси
тета, Александр Ивано
вич Судаков был заме
нен другим профессором 
— Николаем Феофанови
чем Кащенко, не прини- 

:'мавыіим участия в кон
фликте. Обстановка в об-

тересовавших его вещей. 
В годы службы в Томске 
он собрал хорошую кол
лекцию китайского фар
фора, главным образом 
ваз и статуэток, они ук
рашали его квартиру. 
Приобретал их через том
ских купцов, торговав
ших с китайцами, и у са
мих китайцев, приезжав
ших торговать в Сибирь. 
За годы службы в Пе
тербурге и Казани он со
брал немало русских ру
кописей XVI — XVIII ве
ков. Некоторые из них 
обработал и издал. Но, 
пожалуй, самое ценное, 
что сберег Василий Мар
кович, это письма, кото
рыми он обменивался с 
родственниками, знако
мыми, учеными, государ
ственными деятелями за 
45 лет, с 1853 по 1898 
год. В его личном архиве 
сохранилось более 2000 
писем. Это громадное 

эпистолярное наследие

ры. Особый интерес для 
истории Томского универ
ситета может представить 
служебная переписка 
Флоринского с членом 
Строительного комитета 
Белявским (около 150 
писем). Если бы их из
дать с комментариями, 
получилась бы объеми
стая книга, содержащая 
массу неизвестных теперь 
подробностей строитель
ства Томского универси
тета.

Флоринский собрал 
также сотни фотографий 
родственников, знако
мых, сослуживцев, госу
дарственных деятелей, и 
они тонге представляют 
несомненную ценность. 
В его архиве есть фото
графии, подаренные ми
нистром народного про
свещения Деляновым, 
великим князем Констан
тином Николаевичем (Ва
силий Маркович был до
машним врачом его семьи 
и несколько раз обсуждал 
с ним проблемы создания 
Сибирского университе

та). Есть фотография це
саревича Николая Алек
сандровича (позднее им
ператора Николая II), ко
торую он подарил Фло
ринскому при посещении 
Томского университета в 
1891 году.

Коллекционные вещи 
(кроме ваз и статуэток 
это мебель, посуда, много
численные предметы лич
ного обихода и т. п.), а 
также письма, фотогра
фии и многое другое со
хранилось и находится 
сейчас в Государственном 
объединенном музее Та
тарстана, в Казани. Там 
же личные документы 
семьи Флоринских, его 
многочисленные рукопи' 
си, в том числе неопуб
ликованные. Кроме того, 
множество документов о 
жизни и служебной дея
тельности Василия Мар
ковича хранится в госу-

медицине и археологии 
(некоторые из них выдер
жали по нескольку изда
ний), большое количество 
научных н публицистиче
ских статей в разных из
даниях. Владея иностран
ными языками (немецким, 
французским, англий
ским, греческим, латин
ским), Василий Марко
вич публиковал в русских 
журналах подробные ре
фераты по новейшей за
падноевропейской литера
туре из области медици
ны. Общее количество 
его опубликованных тру
дов, включая повторные 
издания, прижизненные и 
посмертные, более 300.

Не менее ста научных 
и литературных трудов 
Флоринского осталось в 
рукописях. Среди них 
есть законченные работы, 
есть и незавершенные. 
Они касаются проблем 
воспитания, мышления, 
духовной жизни, языко
знания. Эти рукописи так- 
же находятся в архиве 
ученого в Казани. Фло
ринский писал много и в 
большинстве случаев сра
зу начисто. Он никогда 
никого не копировал, ни 
под кого ни подделывал
ся, а за многие годы вы
работал свой метод рабо
ты, свой стиль изложе
ния мысли на бумаге.

Именно Флоринский 
добился размещения Си- 
.бирского университета в 
Томске, несмотря на то, 
что у этого города был 
очень серьезный конку
рент — Омск. Тем самым 
он способствовал превра
щению Томска в самый 
крупный, по тем време
нам, научный центр Си
бири. Да и богатейший 
библиотечный фонд, со
бранный, главным обра
зом, его стараниями, 
явился прочным фунда
ментом развития науки в 
этом городе.

Евгений ЯСТРЕБОВ.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

ОСТРОМОРДОЙ ЛЯГУШКЕ
В УНИВЕРСИТЕТСКОЙ 
РОЩЕ НЕ КЛИМАТИТ

Ученые-биологи уни
верситета осуществляют 
программу экологическо

го мониторинга в ряде 
загрязненных территорий 
Томска и Томского рай
она. Некоторые виды ис
следований ведутся про
должительное время. Со
трудники лаборатории 
экологии наземных позво
ночных НИИ ББ изучают 
урбанизированные терри
тории с 1980 года. В ка
честве живых организмов 
—биоиндикаторов и с п о л ь і  
зуются амфибий — си
бирский углозуб, серая 
жаба, остромордая лягуш
ка. Результаты проведен

ных исследований удиви
тельны. У жителей Том
ска принято делить райо
ны города и пригорода на 
«чистые» и «не чистые». 
Экологически благоприят
ными всегда считались 
поселки Лоскутово, Бо- 
гашево, а в Томске, к 
примеру, университетская 
роща. Сверхзагрязнен 
производственными отхо
дами Северный промузел. 
Оказалось, что даже са
мой неприхотливой из 
томских амфибий — ос
тромордой лягушке, оди
наково не по климату как 
в Светлом, Копылово, 
районах ТНХК, свиноком

плекса, так и в краю кед
ровом — Богашево, в 
университетской роще. 
Гибнут лягушачьи эмбри
оны. А вышившие имеют 
серьезные аномалии в 
развитии. Если учитывать 
все три вида используе
мых в качестве биоинди
каторов амфибий, то наи
более благополучной бу
дет выглядеть экологи
ческая обстановка в окре
стностях и. Светлого, т. е. 
в зоне Северного промуз
ла. Ученые столкнулись с 
проблемой — какую из 
территорий взять в каче
стве контрольной?..

Без серьезных ком
плексных исследований 
экологической обстановки 
в Томске и его окрестно
стях не обойтись, счита
ет заведующая кафедрой 
зоологии позвоночных, 

профессор Нина Степа
новна Москвитина. Пока 
все на уровне констата
ции фактов и предполо
жений. Томские ученые- 
биологи могут говорить 
определенно только о ло
кальном характере загряз
нения среды обитания 
.людей и других живых 
организмов. Утверждать, 
что в Томске экологиче
ская катастрофа — не
серьезно и безответствен
но. Нам есть с чем срав
нивать. Действительно ка
тастрофическое экологи
ческое положение в неко
торых районах Урала, 
Красноярского и Алтай
ского краев.

Сегодня биологи рабо
тают во взаимодействии 
с сотрудниками кафедры 
полезных ископаемых и 
^геохимии редких элемен
тов ТПУ, кафедрой мине
ралогии и кристаллогра
фии ТГУ. Ученые-геохи
мики уже имеют доста
точно полную карту за
грязнения тяжелыми ме
таллами, радиоактивными 
элементами и другими 
вредными примесями тер- 
.ритории г. Томска и его 
окрестностей. Специали

сты Сибирского медицин
ского университета распо
лагают данными специ
альных обследований на
селения Северного пром
узла. Биологи, по словам 
Н. С. Москвитиной, на
ходятся на начальном 
этапе исследований. Им 
предстоит нелегкая, кро
потливая работа. И дай 
Бог, чтобы держалась она 
не на одном только энту
зиазме ученых.

О. ВОРОБЬЕВ.

На снимках Н. ПОТА- ночных Валентина Нико-
ПОВА- сташпий наѵчный лаевна Куранова; образ- 1ШВА. старшин научный остромордых лягушек
сотрудник лаборатории ^ измененными морфоло-
экологии наземных позво- гическими признаками.

СПОРТ

Первокурсники 
на старте

За два месяца учебы 
первокурсники ТГУ, на
верное уже показали свои 
знания. А 25 октября им 
была предоставлена воз
можность продемонстри
ровать и способности 
спортивные. В этот день 
состоялся розыгрыш по 
волейболу на «Кубок пер
вокурсника».

Всего приняло участие 
135 человек — 9 жен
ских команд и 10 муж
ских. Результаты сорев
нований таковы: первое
место среди девушек за
няла команда филфака 
(оказывается, не только 
в литературе сильны де
вушки-филологи). Второе 
место за командой юри
дического факультета. 
Среди юношей первое ме
сто у мехматян, второе— 
у команды ИФ.

Молодцы! Надеемся, 
что первокурсники будут 
продолжать в том Hte ду
хе и последующие пять 
'Лет.

На «Кубок города»
проходили в этот же день, 
25 октября, соревнования 
по баскетболу. Мужская 

и женская сборные коман
ды ТГУ заняли первое 
место. Поздравляем, же
лаем дальнейших успе
хов.

Спортклуб.

ИНФОРМАТИКА:
в шутку и всерьёз

Два года назад науч-икурсе научно-технических 
ная группа под руководст-“  проектов.
вом заведующего лабора- Были другие заказчики 
торией информационных „
систем УНК «Информати- подобной разработки. Но 
ка» В. И. Полякова раз- в стране началась широ- 
работала универсальную , комасштабная конверсия, 
систему проведения кол- д  дольше охотников уси- 
лективных экспертиз на ^вой интеллект с по-
локальной сети персо
нальных ЭВМ, предназна
ченную для руководите
лей высшего звена. Внед
рять ее предполагалось в 
высших органах государ
ственного управления. Не 
имеющая аналогов в оте
честве и за рубежом, эк
спертная разновидность 
систем искусственного 
интеллекта получила вы
сокую оценку в родном 
городе разработчиков. Че
тырех молодых ученых 
премировали за призовое 
место в областном кон-

мощью искусственного не 
нашлось — практическое 
воплощение проекта
очень дорого. С тех са
мых пор и появилась у 
специалистов в области 
информатики горькая 
шутка: «Очередная жерт
ва конверсии». Речь, по
нятно, идет не о них са
мих, а о научных разра
ботках. По мнению со
трудников лаборатории, 
научная отрасль пережи
вает тяжелые времена. 
Многолетние разработки 
по навигационным, косми
ческим системам риску

ют остаться невостребо
ванными. Приходится пе
реориентироваться на вы
полнение заказов по кон
версионной тематике. 

Ученые могут предложить 
шахтерам системы авто
матизированной обработ
ки информации и контро
ля за работой механиз
мов шахтного оборудова
ния. Уже идут работы над 
созданием компьютерных 
банков данных о всех на
ходящихся на определен
ных территориях объек
тах — жилищных, комму
никационных, коммуна
льных, инфраструктуры и 
т. п. Заказчики таких 
разработок есть не толь
ко в Томской области. «К 
сожалению, пока общест
во осваивает только пер
вый уровень компьютери
зации — автоматизацию 
рутинных операций. Раз
работка систем искусст
венного интеллекта, види
мо, епщ долго будет огра
ничиваться только теоре
тическими исследования
ми», — говорит В. И. 
Поляков.

А. СВЕТЛОВ.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
В понеделБник, 2 но

ября, в 18.30 в Бир
жевом корпусе Област
ной библиотеки (пл. 
Ленина, 2) состоится 
очередное заседание 

ВОЛЬНОГО ГУМА
НИТАРНОГО 

СЕМИНАРА 
— С. Б. Степанен

ко. Особенности диа
лектики Владимира 
Соловьева.

— Обзор новых из
даний.

ПРЕМЬЕРА 
Студенческий театр

«В у н и в е р с и т е т 
с к о й  РОЩЕ» откры
вает свой новый сезон 
музыкальным спектак

лем «Хоббит, или Туда 
и обратно» по знаме
нитой повести Дж. 
Р. Р. Толкиена. Детей 
и их родителей ждут 
первого и восьмого но
ября в 12.00 в кон
цертном зале универ
ситета. Билеты прода
ются перед началом 

спектакля.

День ото дня растет 
наше окружение, увели
чиваются возможности 
общения. Окружение — 
это семья, близкие, дру
зья, коллеги по работе. 
А круг общения значи
тельно шире. Ежедневно 
мы встречаемся с десят
ками, даже сотнями лю
дей в автобусах, киноте
атрах или просто на ули
цах. Контакты с людьми, 
пусть даже мимолетные, 
составляют ваше общест
венное лицо. Эти контак
ты могут ограничиться 
улыбкой или жестом, но 
чаще всего вы разговари
ваете с людьми, обмени
ваетесь с ними «велики
ми тайнами слов».

КТО вы? ПРЕДСТА
ВИМСЯ ДРУГ ДРУГУ

Поговорим о некоторых 
правилах знакомства и 
представления. В послед
ние годы люди знакомят
ся друг с другом все ме
нее формально. Но быва
ет и так, что вы хотите с
кем-то познакомиться, 

или ъам нужно это сде
лать, а удобного случая 
нет. Что предпринять? 
Какие правила при зна
комстве при всех случаях 
не следует нарушать?

Во-первых, младшие 
всегда представляются 
старшим. Во-вторых, жен
щина, вне зависимости от 
возраста, первой не пред
ставляется мужчине. Из 
последнего правила, впро
чем, могут быть исклю
чения, к примеру, если 
женщина студентка, а

БЕСПЛАТНЫЕ СОВЕТЫ

И С К У С С Т В О  
ВЕСТИ БЕСЕДУ

мужчина — пожилой про
фессор.

В обществе — на до
машнем вечере, в театре, 
в любой компании —■ же
лательно, чтобы знаком- 
ство.м занимались хозяй
ка или хозяин дома, орга
низатор посещения зре
лища или мероприятия.

Для дружеских встреч 
пословица «Когда я ем, 
я глух и нем» не подхо
дит. Когда хозяин видит, 
что за столом воцарилась 
неуклюжая тишина, ему 
надо попытаться наладить 
общую беседу. Недаром 
французы говорят: «Мол
чание отдаляет больше, 
чем расстояние».

В «Лексиконе пропис
ных истин» Г. Флобера 
записано: «Беседа —• ііо- 
•литика и религия должны 
быть из нее исключены». 
Однако, если все собе
седники заинтересованы 
в обсуждении серьезных 
вопросов, то в ходе беседы 
разговор естественным 
путем перейдет к ним. А 
начать его можно, допу
стим, с беседы об общих 
знакомых, об искусстве 
и тому подобных «легких 
материях». При этом

нельзя забывать — ни
когда не следует навязы
вать обществу свои темы.

Трудности знакомства 
возникают порой и в мо
лодежных компаниях. 
Кому представиться, ес

ли вы приходите позже 
других и видите много 
незнакомых людей? Очень 
просто: подойдите к хо
зяевам, чтобы поздоро
ваться, а остальным при
сутствующим вежливо 
кивните. Ни в коем слу
чае не здоровайтесь со 
всеми знакомыми, остав
ляя без внимания впер
вые увиденных людей. 
Подождите, пока хозяева 
познакомят вас со всеми. 
Если вы пришли , с женой, 
то вас должна представ
лять н^ена, а не вы ее.

Еще одно правило. Не 
говорите, представляя 
спутника Или спутницу 
«Это мой друг». Такое 
подчеркивание личных от
ношений может обидеть 
остальных.

Всегда надо соблюдать 
очень важное правило 
Если вы сидите за сто
лом, когда в комнату вхо
дит отец или дедушка ва
шего друга или просто 
пожилой человек, встань
те и поздоровайтесь с ним.

НАШ АДРЕС: 634010, г. Томск, пр. Ленина, ЭЗ, ТГУ. Главный корпус, коми. 36 (Актовый зал), тел.: 22-38-80.
УЧРЕДИТЕЛИ: ректорат и общественные организации ТГУ.

АДРЕС ТИПОГРАФИИ: г. Томск, ул. Ленина, 66, тел. 22 57-64
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